

J. L. ESTELRICH
DIRECTOR
REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm. 32
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO
Pasetas
un mes: En España : : : 1'25
: Ultramar : : : 1'50
: Extranjero : : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS
FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.
Telegramas: HORA-PALMA.
Anuncios; reclamos y comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10
Número sueldo . . ptas. 0'05
Id. atrasado . . 0'10

CALENDARIO AMERICANO
para 1899
ESPECIAL PARA LAS ISLAS BALEARES
Desde 0'30 a 5 pesetas uno

El texto de este almanaque ha sido escogido y arreglado por persona inteligente y de buen gusto, que no ha olvidado que tales lecturas son destinadas a toda clase de familias, cuyas opiniones y creencias han de respetarse a todo trance.

Este almanaque, por tanto, será acreedor a la confianza de cualquier persona.

Contiene Charadas, Epigramas, recetas culinarias, Consejos a los agricultores, Máximas religiosas y Efemérides.

PRECIOS AL POR MAYOR

Table with 2 columns: Cantidad (Clase corriente a 12 reales docena, Id. mediana 18 id. id., Id. finos a 30, 40 y 50 id. id.) and Precio (50, 70, 100, 500 pesetas)

Dietario

Agenda de Bufete para 1899

Clase especial para LAS BALEARES A 6, 8, 10 y 12 REALES

Librería de J. TOUS—Palma

De Re Rústica

Cultivo del tabaco

(CONCLUSIÓN)

El tabaco se da bien después de cualquier otra cosecha, a excepción del trébol, puesto que se considera, en el norte, que este cultivo deja en el terreno una cantidad excesiva de guanos que dañan luego a las plantaciones de tabaco. No hay inconveniente alguno en repetir este cultivo sobre un mismo terreno, y bajo este concepto, no deja de ser una ventaja para el agricultor, pues es sabido que el cultivo de un cereal ó de una leguminosa, difícil puede repetirse en un mismo sitio. El tabaco se da bien lo mismo en un campo en el cual acaba de cosecharse el maíz, como en aquel que estaba plantando de remolacha.

El tabaco requiere un terreno bien preparado por medio de dos labores de arado y mejor una tercera seguida de rastró en el acto de plantarlo. Sin embargo, cuando se trata de tierras muy ligeras, conviene después de la última labor pasar el rodillo, a fin de apelmazarlo. Con respecto a los abonos más apropiados, las opiniones se hallan divorciadas supuesto que el cultivo del tabaco se presta a dos consideraciones distintas y son: la calidad, ó bien, la cantidad. El estiércol del ganado lanar y las materias fecales, por su energía, contribuyen poderosamente a cosechar una cosecha abundante; pero, en cambio el tabaco resulta de clase fuerte ó inferior. El estiércol caballar comunica al tabaco, según unos, un olor repugnante, mientras que el de ganado vacuno mejora sus cualidades, de modo que es difícil poder precisar la mejor clase de abono que pueda recomendarse, de todas maneras bueno es saber que tratándose de un cultivo cuya cosecha ó rendimiento se reduce a la hoja de la planta, la palomina, el gusano y sus análogos obran eficazmente sobre el desarrollo herbáceo, en cambio parece que la cal no da buenos resultados.

Hay diferentes clases de tabaco que pueden reducirse a tres tipos fáciles de distinguir entre sí, y son: el de hoja ancha, el de hoja estrecha y el de forma redondeada. El de hoja estrecha parece ser la variedad más difícil y exigente por lo que a la clase y cantidad de abonos a emplear en su cultivo se refiere pero, en cambio, es el que produce tabaco de olor más suave y agradable.

El cultivo del tabaco no se hace de asiento; antes bien, se siembra la semilla en un cuadrón ó era destinada al efecto, y a principios de primavera se trasplanta, operación que debe hacerse a la caída de la tarde y mejor en tiempo cubierto ó nublado. La distancia a que deben plantarse unos pies de otros, allí en donde el Estado se reserva el monopolio del tabaco es el Estadomismo el que la fija ó señala al cultivador y varía desde 7.000 hasta 25.000 por cuarterada.

Cuando la planta ha adquirido un desarrollo de un palmo y medio a dos palmos de altura se le apoda ó recaliza por medio de la azada, acumulando al pie de cada planta una porción de tierra con el fin de evitar que los golpes de viento puedan desarraigarla.

Cuando la planta cuenta con una docena de hojas se corta la parte superior del tallo; pero, en la cultura libre del tabaco, el número de las hojas que se dejan a cada pié varían a voluntad del mismo que las cultiva. La supresión de la parte superior del tallo hace refluir la savia de la planta hacia las hojas, en la axila de las cuales se determinan nuevos brotes ó retoños que a medida que se forman se van suprimiendo. Se conoce la madurez de las hojas, ó época propia para su recolección cuando empiezan a arrugarse, inclinando las puntas hacia el suelo, tomando al propio tiempo una consistencia pergaminosa y desprendiendo un olor más penetrante. Algunos cultivadores, para cerciorarse del estado de madurez, cortan el tallo y si en sección producida se nota un anillo rojo lo admiten como señal segura de que puede cosecharse. La recolección ó corta de las hojas se verifica por la mañana dejándolas en el suelo mismo para que se muestren y por la tarde se recojan y se llevan dentro cobertizos en donde se las va colocando sobre perchas, hilos ó alambres a fin de que vayan secándose. También algunos, antes de colgar las hojas, las dejan amontonadas, haciéndolas sufrir una ligera fermentación con la cual pierden una gran parte de nicotina. La recolección de las hojas es operación que requiere un gran tino práctico, pues las excesivamente maduras valen poco y no dan humo, mientras que, las demasiado verdes, producen vómitos y cólicos a los fumadores.

Importa conocer también la influencia que la semilla ejerce sobre el mayor ó menor desarrollo que puede adquirir la planta.

El doctor Traboulet se ha entregado a una serie de experimentos prácticos, encaminados a separar los granos ó semillas más densas de las más ligeras para sembrarlas luego separadamente y las conclusiones sacadas de sus experimentaciones son: que las plantas procedentes de semilla, densa ó pesada, ofrecen un follejo más verde, más ancho y más vigoroso, mientras que las procedentes de semillas ligeras, van amarilleando, con marcada propensión a florecer antes de adquirir un desarrollo suficiente. Y, de paso, citaremos también, como la elección de semillas, más ó menos maduras, más ó menos viejas, influye, así mismo, sobre el mayor ó menor tiempo que tardan en germinar esto es; desde que se siembra la semilla hasta que se ve surgir ó aparecer la planta. Dahamel que se había dedicado a observar el fenómeno de la germinación por medio de diferentes semillas, dió a conocer que una semilla podía germinar aún antes de haber obtenido un perfecto estado de madurez; y, el mismo Dr. Candolla confirmó tales experiencias. Nuevos experimentos practicados recientemente han venido a confirmar que las semillas recolectadas durante el período medio de su maduración germinan más pronto que no si se toman antes ó después de este período. En resumen; que el tamaño de las semillas tiene marcada influencia pero muy grande sobre el vigor de los productos; es un hecho que nada tiene de anómalo, y su certeza ha sido comprobada diferentes veces. Los experimentos de M. Otoni, director de la granja de Mirafiori, sobre el trigo, han confirmado, así mismo, este principio, pues, con cuatro variedades diferentes de trigo, cuya semilla había sido previamente seleccionada, ha conseguido un exceso de cosecha que varía entre 170 kilos como mínimo y 300 kilos máximo por hectárea ó sea un promedio de 167 kilos por cuarterada, sobre el rendimiento que se considera ordinario.

Las enfermedades que con más frecuencia se presentan en las plantaciones de tabaco en el norte de Francia y en Bélgica, son el anublo ó tizon que es de temer en los suelos húmedos y años lluviosos, y que consiste en unas manchas rojizas que aparecen en las hojas y las marchitan rápidamente. Otra enfermedad hay que se demuestra por un jaspado amarillento que se extiende por numerosas manchas de anublo. Y finalmente se da el nombre de blanco a otra

enfermedad que detiene el desarrollo de la planta. Las que son atacadas por esa enfermedad pierden la cabellera terminal de las raíces, la médula de los tallos se reblandece y se vuelve blanquecina. No se conoce remedio alguno eficaz contra dichas enfermedades. Se cree que el tabaco ahuyenta a los insectos sin excepción y no es así; algunas veces los semilleros son destruidos por la larva del gusano blanco que ataca las raicillas; por la langosta verde que ataca el parenquima de las hojas y no deja de ellas más que el nervio, y por las babosas.

El rendimiento del tabaco puede evaluarse por término medio en unos 1.500 kilogramos de hoja seca por hectárea; lo que viene a resultar unos 1.100 por cuarterada, y la ventaja mayor que ofrece su cultivo es la de dejar el terreno bien preparado y enriquecido para las cosechas sucesivas.

UN AGRICULTOR NOVATO

REFISTOLEO

EL MONUMENTO A ZORRILLA

El Sr. Balsa de la Vega describe y elogia en estos terminos uno de los dos proyectos para el monumento a Zorrilla que ha de erigirse en Valladolid, y que están expuestos en el Ateneo de Madrid:

«Es de tamaño suficiente para que se puedan juzgar figuras y detalles. El grupo adosado al fuste de la columna, sobre la que se yergue el poeta inmortal, y que representa a la Poesía amperada por la simbólica figura de Castilla, es muy feliz.»

El capitel árabe de la columna citada es de muy buen gusto, y los bajorrelieves, representando escenas de la coronación de Zorrilla; están bien colocados y las composiciones bien dispuestas.

La figura del poeta aparece en actitud de recitar una poesía. La cabeza es muy expresiva y de carácter. A nuestro juicio debe suprimir el autor de este proyecto la capa que envuelve en parte la estatua, pues contribuye a hacer pesada la silueta. Asimismo creemos que debiera alargarse un poco toda la figura para que, mirada desde el punto de vista lógico, que es muy bajo, tenga aquella proporción que requiere una estatua colocada a unos cuantos metros de altura. Pues es sabido que las proporciones de una estatua varían, según el lugar en que deben de ir emplazadas.

Aparte de estos ligeros defectos, fácilmente remediables, creemos que este proyecto es una obra muy acertada y digna del personaje ilustre en honor de quien se erige el monumento.»

EL COMERCIO DE HUEVOS EN RUSIA

Tan enormes proporciones ha adquirido este comercio en Riga, que su estadística merece ser conocida de todos los productores, unos para evitar la competencia, si ya comercian y otros para imitarla, si no exportan.

En 1897 se han exportado, solo de dicho puerto, 30.381 toneladas, ó sea algunos 500 millones de huevos enviados a las comarcas de Europa Occidental; la mayor parte de ellos se han consumido en Inglaterra y en Alemania.

Las facilidades de comunicación que se van creando de día en día, permiten suponer que esta exportación ha de adquirir un desarrollo mucho mayor aún.

DESINFECIÓN DE BIBLIOTECAS

En Nueva York todas las Bibliotecas públicas han sido reunidas en una sola, bajo la dirección del Dr. Billings. Este ha decidido que, cuando la Biblioteca Central funcione, todos los libros que hayan circulado entre el público, sufrarán una desinfección antes de ser devueltos a su sitio.

Con esta objeto se construirá un aparato especial, dentro del que las obras permanecerán durante dos horas, ó sea el tiempo necesario para que los vapores del formol hayan matado todos los microorganismos.

Este procedimiento de desinfección no deteriorará en un ápice las obras, y tendrá la ventaja de hacer perecer al mismo tiempo, los parásitos que generalmente se encuentran en la encuadernación de los libros antiguos.

NIQUEL Y COBALTO

Porqué níquel? Porqué cobalto? He aquí lo que nos dice sobre este asunto el periódico Praticien.

En inglés oldnick es el diablo, y nickel significa diablillo.

Los antiguos mineros habían dado este nombre a los minerales que contenían níquel, porque la presencia de este metal hacia extremadamente difícil el tratamiento de los minerales, y como no se daban cuenta en esa época de la dificultad, la atribuían a la potencia infernal del diablo.

Se consideraba a la mina y al mineral como hechizados.

Tal es el origen del nombre dado al níquel.

La etimología de la palabra cobalto es idéntica.

En alemán Kobold sirve para designar el genio maléfico de las minas.

NOTICIAS

EXTRANJERAS

Paris 27.—«El Diario Oficial» publica hoy la declaración escrita franco española firmada en Bayona el 4 de Octubre de 1894, modificando el artículo 4.º del convenio de 1886, sobre el ejercicio de la pesca de ostras en el Bidasoa declaración que fué publicada en la «Gaceta» de Madrid del día 18 del pasado.

—El senador y exministro, Sr. Constans, ha sido nombrado embajador de Francia en Constantinopla.

—El proyectado empréstito que se dispone a realizar Rusia, habrá de aplicarse con especialidad a obras públicas y en parte no escasa también a la completa reforma de la artillería en que se invertirán dos años y unos trecientos millones.

No han de ser muy grandes, por lo tanto, las esperanzas del Cesar en el éxito de sus iniciativas encaminadas al desarme europeo.

Roma 28.—La Cámara italiana se reunirá probablemente en los primeros días de Enero para discutir el nuevo tratado comercial con Francia. Es segura la aprobación del mismo.

Buenos Aires 28.—La situación económica de la República Argentina continúa siendo muy difícil y muchos los medios que se proponen para hacer frente a las necesidades públicas por no ser ya posible la exacción de nuevos tributos.

Entre las medidas que se atribuyen al ministro de Hacienda, figuran la venta de la escuadra y la contratación de un empréstito de algunos centenares de millones.

Esta última medida parece tropezar con grandes dificultades.

NACIONALES

A consecuencia de un ataque cerebral falleció en Madrid, a la edad de setenta y seis años, el Teniente general D. José Laureano Sanz y Posse, Marqués de San Juan de Puerto Rico.

Ingresó en el arma de Infantería el año 1833, tomando parte en la primera guerra civil, y siendo recompensado por los méritos prestados con varias cruces y los empleos de Capitán y Comandante.

Desempeñó importantes cargos militares, entre ellos el de Segundo Cabo de la Capitanía general de Filipinas y Capitán general de Puerto Rico en los años 1870 y 1876, concediéndosele el título de Marqués de San Juan de Puerto Rico en 1883.

El último cargo que desempeñó fué el de Director general del arma de Carabineros.

Afiliado al partido liberal, fué elegido dos veces Senador por la isla de Puerto Rico, y en 1881 fué nombrado Senador vitalicio.

—El día 12 del próximo mes de Enero hará su entrada solemne en Ciudad Real el nuevo Obispo de las Ordenes Militares, D. Casimiro Piñera.

—Por todos los pueblos de la ribera de Navarra andan comisionados de la sociedad azucarera establecida en Casetas, haciendo propaganda para el cultivo de la remolacha y repartiendo semillas de dicha planta.

—En la feria celebrada este año en Aranda de Duero, se presentó en la Plaza Mayor del pueblo una comitiva que acompañaba a un carro, dentro del que había una jaula de hierro, y allí encerrada y sujeta con una cadena, una infeliz mujer, a quien se hacía pasar por antropófaga. La multitud presencié el cuadro; pero a nadie debió de irritar mucho, cuando El Diario de Burgos se limita a decir que el hecho no dejó de causar algún disgusto. Así han tomado esa oprobiosa acción de aquellas gentes.

—En cambio, el ganado de la feria estaba al aire libre y en buenas condiciones para la venta, que ha puesto en circulación (según los diarios localer, y esa es una buena noticia para Aranda) más de un millón de pesetas.

—Han felicitado a la reina regente con motivo de las actuales Pascuas, veintiocho cardenales, entre españoles y extranjeros, y los dos príncipes asistentes al solio, Colonna y Orsini.

—En Sevilla ha aparecido aplastado entre los topes de dos vagones un niño de doce años, llamado Manuel Machito Lendres.

—A un vecino de Torrebarrio (León) le han robado de su casa la friolera de 25 onzas y cuatro medias onzas en oro y respetable suma en billetes del Banco.

Un bonito negocio para los ladrones.

—Ha fallecido en Valladolid el ilustrado catedrático de Física de aquella Facultad de Me-

Barreda, persona respetabilísima y muy querida en dicha población, tanto por sus talentos científicos como por sus personales virtudes. Descanse en paz el venerable catedrático. Continúa el ministro de la Gobernación practicando averiguaciones para salafacilita do desde España al Morning tratado de paz con los Estados Unidos, y estar ya muy próximo a conocer la verdaa lo ocurrido.

Almacenes

MONTANER

Sindicato, 2 a 10 y Milagro, de 1 a 11
Pañería y Novedades
para Señora Caballero y Niño
SASTRERIA Y CAMISERIA
La que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que mayores ventajas proporciona a sus favorecedores.
Recibido los surtidos de Otoño e Invierno queda abierta la venta de los géneros de TEMPORADA

a precios singularmente baratos.
Grandes surtidos en todos los Artículos a que la casa se dedica. Hay grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama, mesa, y tocador.
Para comprar buenos géneros a precios fabulosamente reducidos es preciso dirigirse a esta casa.

NUESTRA INFORMACION

Notas comerciales

Encalmados completamente se han visto estos negocios desde nuestra última información comercial. Hoy parecen reanimar algo, debido, primeramente a los arribos de relativa importancia de la pasada semana y luego por las transacciones que en pocos días se han iniciado con respecto a la algarroba.

La subida experimentada por esta mercancía en los mercados de Marsella y Oette ha dado lugar a la importante transacción de 20 a 25.000 quintales, efectuada por una casa de esta capital con otra inglesa que se dedica al negocio de fabricación de alcoholes.

Por este motivo va comprándose ya la mercancía sobre nuestro muelle a 20 y 20 y medio reales el quintal con demanda bastante activa.

Algunos de nuestros buques; que desde mucho tiempo hace se hallaban en el puerto de Barcelona, han empezado ya la descarga a 22 y 1/2 y 23 reales quintal; y es muy probable que dentro de pocos días se pongan a la carga para aquel puerto varios buques de esta matrícula.

El carbón, que constituyó, como es sabido, uno de los principales productos de exportación, se halla hoy encalmado por efecto de los grandes arribos de carbón inglés a Barcelona.

La nota de arribos de la pasada semana es la siguiente:

De Barcelona 2500 kilogramos bacalao, 78 id. latón obrado, 780 id. tubos de hierro, 44 id. vidrio, 1.120 id. azúcar, 114 id. pimienta, 22.000 id. harina, 2.500 id. salvados, 122 id. colores de anilina 1.200 id. palo campeche 3.400 id. fécula de patata, 4.560 hilaza de yute, 70 fardos cáñamo, 4.560 hilaza de yute, 2.236 id. jebón 1.700 id. tejidos, 10.220 id. vino, 500 id. pimienta, 720 id. arboles y 500 id. semillas.

De Valencia.—20.070 kilogramos tabaco elaborado, 8.250 id. vino, 500 id. semillas, 3.300 sardinas, 8.800 arroz, 19.000 patatas, 1.300 salvado, 9.900 id. habas, 153 id. pasas, 720 id. turrone, 7.934 id. papel, 1.400 id. cacahuet, 1.700 id. alcali volátil y 135 id. melones.

Estas mercancías les han conducido los vapores Beliver, Istehn, Puerto Mahón y Santa Ana.

En buques de vela arribaron además algunas partidas aunque pequeñas, de avena y cebada.

De Cardiff en un velero vino un cargamento de 300 y pico de toneladas de carbón.

La exportación la ha constituido unas 3.700 toneladas de carga varia, Saló también con 18.000 kilogramos de carbón vegetal a la orden, el velero, Dos Rositas.

En cuanto a compras en la península y extranjero nada hay de notable, reduciéndose a pequeñas partidas de arroz a Valencia, svena y cebada a Huelva, harina a Barcelona y cueros a Marsella, que probablemente traerá el vapor Lu-lió a su vuelta de aquel puerto.

El Sr. Pacabento
En los elegantes salones de la distinguida sociedad El Centro Militar se celebró el sábado último una velada muy agradable...

El Sr. Pacabento, que verificó prodigiosos trabajos de adivinación del pensamiento, hipnotismo y catatopsia, fué muy aplaudido por la concurrencia.

A esta reunión fuimos atendidos por el Sr. Conde de Montenegro, a quien expresamos ahora nuestra gratitud por su deferencia.

Anoche en el Centro de Unión Republicana, repitió el Sr. Pacabento sus trabajos siendo igualmente aplaudido.

Espectáculos
Teatro Principal

Como todos los días de fiesta, anoche estuvo anoche animadísimo el teatro principal. No había una localidad vacía y lo más distinguido de la sociedad palmarés ocupaba palcos y butacas.

Se estrenó la comedia Sorpresas del divorcio, del más puro género francés, traducida y arreglada a la escena española por Querol Palencia.

Las sorpresas del divorcio abundan en la obra, ridiculizándose en la misma la ley del divorcio vigente en Francia.

Con decir esto y añadir que la obra es muy movida y que no faltan en ella chistes y escenas verdaderamente cómicas, se comprenderá que la obra gustó mucho y que fué muy aplaudida.

Los actores no estuvieron descontentos, siendo aplaudidos en varias ocasiones.

Teatro Círculo

Ayer, tarde y noche, el Teatro Círculo se vio en extremo concurrido.

Se representaron La Marcha de Cádiz, La Buena Sombra, La Revoltosa, Agua Azucarillos y Aguardiente, La Revoltosa. Banda de trompetas, y Cuadros disolventes, siendo aplaudidas todas estas obras.

Esta noche despedida de la 1.ª tiple Srta. Rodríguez, se representará El rey que robó y Marina.

La compañía del Sr. Gil concluirá sus representaciones el día 9 del actual, marchando a la ciudad de Reus, donde ya tienen contrasta.

El día 12 del corriente, según se nos asegura debutará en este teatro una compañía italiana.

Del mar

Por causa del retraso sufrido en su salida de este puerto, no ha llegado hoy al puerto de Sóller el vapor Isleño.

—Ha sido botado al agua completamente reparado, el remolcador del tren de dragado, Constante.

—De arribada forzosa llegaron ayer a nuestro puerto los veleros de nacionalidad italiana, Adela y Virgilio.

Salieron ambos hace pocos días de Cebrantes con cargamento de carbón para Valencia.

—De Huelva, llegó ayer a nuestro puerto el bergantín goleta San Francisco de la casa Borrás, con cargamento de habas y avena.

—Se está preparando para hacerse a la mar en breve, el velero de la matrícula de Mahón llamado Anita.

—Ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona el vapor Santa Ana salido el sábado de nuestro puerto.

La fiesta de San Sebastián

El Ayuntamiento, en la sesión de hoy, ha acordado a propuesta del Sr. Alcalde accidental encargar la parte musical de la festividad de S. Sebastián, a la Capilla de Manacor.

No hemos ocultado nunca las simpatías que profesamos al coral que dirige el presbítero y estimado amigo nuestro D. Antonio José Pont, y cada una de sus conquistas en el terreno del arte y en la divulgación de su fama nos llenan de contento.

La proposición del Sr. Alcalde accidental, presentada a la corporación que preside y el acuerdo subsiguiente de la misma corporación, merecen nuestras felicitaciones más carifiosas.

La Unión Comercial

Los socios que forman la de Navegación a vapor con el nombre de Unión Comercial han tenido la atención de ofrecernos el domicilio social, plaza de Antonio Maura, 23, y participarnos que el Puerto Mahón se destina al servicio entre Palma y Barcelona, y el Santa Ana entre Palma y Barcelona, Valencia, Alicante, Ibiza y Palma.

Además, a nombre de la expresada sociedad, hemos recibido un pase para el Puerto Mahón para cualquier viaje en que queramos utilizarlo.

Estimamos esta atención y deferencia que la nueva sociedad ha tenido para con nosotros.

AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Conforme con lo dispuesto por la ley municipal ayer se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para formar la lista electoral de compromisarios.

El secretario dió cuenta del objeto de la convocatoria y seguidamente leyó la lista de compromisarios, que fué aprobada por unanimidad y sin discusión.

Sesión de hoy

Se ha abierto después de las doce del día, presidiéndola el Sr. Salom y asistiendo los concejales Sres. Mayol, Serra, Pou, Pina, Moll, Clar, Torres, Abrines, Morell, Mulet, Zaforteza, Sureda, Ferragut, Font, Gual, Sbert y Soler.

Se han aprobado las actas de la sesión anterior y de la de ayer y una relación de cuentas por servicios municipales.

Se ha reproducido un dictamen de la comisión de obras referente al puntalamiento por ruina de una casa de la calle de la Alfarería, propiedad del señor España.

Se ha producido una larga discusión entre los Sres. Mayol, Mulet, Moll y Pou acerca del modo de fundamentar el voto, quedando establecido el principio de que los concejales tienen derecho a explicarlo en el acto mismo de la votación.

El Sr. Mayol ha manifestado que se reservaba explicar su voto cuando se votase el dictamen.

El Sr. Zaforteza ha cumbañido lo que propone la comisión por cuanto el asunto está pendiente de un recurso de alzada y porque el estado de ruina de la casa de la calle de la Alfarería puede haberla producido al Ayuntamiento el negar al Sr. España los medios de recomponerla.

Se ha discutido algo más este asunto acordándose por último, a propuesta del Sr. Morell, no resolverlo hasta la sesión próxima para que puedan estudiarlo los Sres. Concejales.

Se ha acordado que pasen a informe de la comisión respectiva las instancias de D. Adolfo Revuelta y D. Miguel Muntaner, proponiendo el establecimiento de una clase de gimnasia para el cuerpo de Bomberos.

Se ha enterado el ayuntamiento de una comunicación del Sr. Gobernador civil dando cuenta del fallo de la comisión provincial recaído en el recurso de alzada interpuesto por D. Juan Mayol contra el acuerdo del ayuntamiento por el que declaró inadmisible el transporte de carnes.

El Sr. Alcalde ha propuesto que, una vez terminada la colocación en la plaza de la Paz de una bomba igual a la plaza de Santa Eulalia, se coloque en ella un farol, lo mismo que en esta.

También ha propuesto el Sr. Salom que este año, en vez de cantarse en la fiesta que costea el ayuntamiento el día de San Sebastián, la misa del Sr. Torres se haga venir la Capilla de Manacor para que tome parte en la citada solemnidad.

Se ha aprobado la proposición por todos los votos menos los de los señores Pou y Mayol.

El Sr. Mayol ha manifestado su estreñeza por no haber desaparecido todavía el secadero de pieles de Oan Ospas, contestándole el Sr. Presidente que el acuerdo del ayuntamiento está notificado al propietario del secadero.

El Sr. Serra ha denunciado la existencia de una casa ruinosa en la Bonanova y el mal estado del empedrado de la calle de San Cayetano en el que se formó grietas, por efecto sin duda de haberse hundido por segunda vez la acequia que cruza dicha calle.

El Sr. Pou ha preguntado si se había hecho al propietario de la casa núm. 8 de la calle del Sol, la notificación de haber resuelto los peritos que la citada casa no amenaza ruina.

El Sr. Mayol ha dicho que apesar de las órdenes de la alcaldía continúa funcionando un horno de fundir metales de la calle de Melneros.

Y por último el Sr. Zaforteza ha preguntado qué medidas había adoptado la alcaldía contra las irregularidades observadas en el abastecimiento de aguas de la acequia den Baster.

El Sr. Alcalde ha prometido corregir las deficiencias denunciadas, contestando al Sr. Zaforteza que pedirá al que la tenga la responsabilidad de no haber recibido el vecindario de Palma el agua que debía recibir.

No habiendo más asuntos que tratar se ha levantado la sesión.

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRÓ

Expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

Banco Hispano-Colonial

ANUNCIOS:

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba
Emisiones de 1886 y 1890

Venciendo en 1.º de Enero próximo el cupón Núm. 50 de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, y el cupón Núm. 33 de los de la emisión de 1890, se procederá a su pago desde el expresado día, de 9 a 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1 Barcelona; en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Castilla; en Provincias en casa de los Corresponsales designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers, y C.ª Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en los sorteos de 6 y 13 de este mes podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 ptas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Conforme a la Ley de 26 de Junio de este año, los cupones y Billetes amortizados de 1.º de Octubre, que se presenten al cobro en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, podrán presentarlos a los Comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Barcelona 29 Diciembre de 1898.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas.—Serie B.—Sexto sorteo de amortización.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario don José Surrillas y Riera, actuando en el protocolo de don Francisco de Sales Maspons y Labrés, el sexto sorteo de amortización de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Serie B. según lo dispuesto en el artículo 2.º del Real Decreto de 28 de Junio de 1897, y Real orden de 19 del actual han resultado favorecidas las dos bolas números 766 y 1,180.

En su consecuencia, corresponde la amortización a las 200 Obligaciones de la Serie B, números 76,601 al 76,600 y 112,901 al 113,000.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real Decreto, se hace público para conocimiento de los interesados.

Barcelona 29 Diciembre de 1898.—El Secretario General, Aristides de Artífano.

Agregación de hojas de cupones a los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba emisión de 1880.

Acordado por Real Decreto de 2 de Junio de este año agregar a los títulos de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, una hoja con los cupones números 34 al 73, venedores desde 1.º de Abril de 1899 al 1.º de Enero de 1909, se dictan para este servicio las reglas siguientes:

1.ª Los Billetes se presentarán, sin ninguno de sus cupones y acompañados de dobles facturas impresas, en las que se consignen su numeración de menor a mayor. La presentación se hará en este Banco en Barcelona; en su Delegación en Madrid, Infantas 81; en Provincias en casa de los Comisionados de esta Sociedad; en la Habana en casa del señor don Manuel Calvo; en París en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres en casa de los señores Baring Brothers etc. C.ª Limited.

2.ª Confrontadas las facturas con los Billetes, quedarán estos en poder del Banco ó sus Comisionados, entregándose al interesado la mitad correspondiente de la factura, debidamente firmada y registrada, que servirá de resguardo para recoger los títulos después de agregadas las hojas de cupones.

3.ª El Banco cuidará de que la operación de agregar las hojas de cupones se realice con la menor demora posible y avisará cuando pueden retirarse los títulos, presentando los interesados la factura resguardo que les fué entregada y suscribiendo el recibo y conformidad de los títulos con sus hojas de cupones.

4.ª Al objeto de facilitar la operación, el Banco de España y sus Sucursales, y los demás Bancos y Sociedades de Crédito, legalmente establecidas, acerca de las reglas especiales a que debe sujetarse este servicio, por lo que respecta a los Billetes que tengan en depósito.

5.ª La presentación de facturas pueda hacerse desde el día 9 de Enero próximo.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Barcelona 27 de Diciembre de 1898.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

Crédito Balear

Como representante del Banco Hispano-Colonial en esta plaza, esta Sociedad, los lunes, jueves y sábados de 9 y media a 12 de la mañana—á tenor de lo consignado en los anuncios que anteceden procederá:

1.º Desde el 2 de Enero próximo, a la admisión de los cupones de los Billetes Hipotecarios de Cuba, para su presentación al cobro.

2.º Desde el mismo día, a la admisión de las obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas serie B. amortizadas para su reembolso.

3.º Desde el 9 del mismo mes, a la admisión de los Billetes Hipotecarios de Cuba emisión de 1890, para la agregación a los mismos de las hojas con los cupones n.º 34 al 73.

Se facilitarán en estas oficinas las correspondientes facturas, para la presentación de dichos cupones y títulos, las cuales serán remitidas al Banco Hispano Colonial, para su conformidad.

Palma 31 de Diciembre de 1898.—El Vocal de turno, Pedro Antonio Servera.

Para alquilar En la calle de San Bartolomé hay 2 pisos nuevos con vistas a la calle del Teatro, despacho independiente y otros comodidades. am 3.—Infor en el número 39.

Noticias generales

LA PROVINCIA

Cortamos de El Liberal de Mahón llegada esta mañana a nuestra Redacción el siguiente suelto.

«Sabemos que el miércoles último se firmó el nombramiento del nuevo Comandante de Marina de esta isla, a favor del Capitán de fragata D. Manuel Roldán.»

LOS PUEBLOS

Felanitz.—Los trabajos de construcción de la nueva fábrica de gas tocan a su término; los de la colocación de tuberías cruzando aquellas calles se hallan adelantados también; las instalaciones particulares se han hecho esta semana con tal calor que bien puede asegurarse que quedarán dentro de una quincena en disposición de utilizar el alumbrado la mayor parte de las casas suscritas.

Teniendo esto en cuenta, parecemos muy probable que puedan realizarse los designios de la Junta de Gobierno del Banco de Felanitx que abraja el propósito de que la inauguración de la fábrica sea en los próximos días del corriente mes de Enero.

PALMA

Como anunciamos en nuestro número del sábado, damos desde hoy nueva distribución a la forma del periódico, con objeto de empezar estos días las reformas en nuestra máquina reactiva.

Ayer y mientras se hallaba tomando café en una de las tabernas de La Puebla fué sustraído a este bagatillo, de dentro el carro, un cajón que contenía 1100 pesetas en plata y otros efectos.

Apesar de las activas pesquisas practicadas por aquellas autoridades, no ha podido ser capturado el ladrón.

Los Alcaldes de Sineu, Ica y La Puebla han remitido a este Gobierno civil la lista de los individuos que componen aquellos Ayuntamientos y de un número cuádruplo de vecinos mayores contribuyentes que tienen derecho a votar Compromisarios para Senadores.

Por un pescador fué sacado ayer del agua un niño de pocos meses que en la punta del muelle se cayó, corriendo grave peligro de perecer.

Dice La Almudaina:

«En los escaparates del Centro Palomista de la Plaza del Aceite se hallan expuestos y llaman poderosamente la atención de los aficionados a la avicultura, tres lotes de aves de corral compuesto cada uno de ellos de un gallo y dos gallinas, todas de razas puras y superiores. Están representadas: La raza española negra; de un negro brillante y terciopelado; el gallo de esta lote es un ejemplar precioso; la raza cuca; este lote está formado por un pollo y una polla de seis a ocho meses y una gallina casi en completo desarrollo. Finalmente, el cruce seleccionado de Cochinchina y Mallorquina representado por un pollo y dos pollas también de seis u ocho meses muy superior en condiciones a la raza del Prat, catalana.»

Proceden estas aves de los gallineros que posee en S. Avall el señor Lozano que como es sabido es meritorio avicultor y que con una constancia y estudio evidentes ha llegado a obtener tan hermosas selecciones.

Como se trata de un verdadero progreso en el arte de la cría y selección de aves de corral en Mallorca, hemos querido hacer especial mención de los lotes expuestos, y llamar la atención de los avicultores que quisieran mejorar sus razas ya que en los gallineros de S. Avall hay disponibles varios ejemplares de cada raza expuesta que se cedan a precios infinitamente más económicos que los que exigen los avicultores y comerciantes del continente y del extranjero por los ejemplares similares de cría.»

Se encuentra gravemente enfermo el joven D. Luis Vives Verger, hijastro del director de La Correspondencia D. Ricardo Salvá.

Deseamos su pronta mejoría.

El telégrafo ha pasado la revista mensual de comensales los cuerpos de esta guarnición en sus respectivos cuarteles, ante el general de brigada señor Sáez de Mera y el coronel Sr. B.

Este mes ha dado el matelote al Temple, por las calles de Constitucion, Jove llanos, Pelaires, S. Nicolas, Quint, Brosa Cort y San Francisco, se ha extirpado un gusano de oruga, amarillo, antiguo.

Quien lo halló podrá devolverlo en esta redacción, donde se le gratificará.

Leemos en el periódico Soller que se está montando en aquel pueblo una importante fabrica de tegidos, a la que se dotará de todos los adelantos modernos. ¡Adelant!

Por el Real Club de Regatas de esta capital fué elegida ayer la siguiente junta:

Presidente: D. Martín Pou Magraner. Tesorero: D. Guillermo Costa. Vice-secretario: D. Daniel Vaquer.

Vocales: 1.º D. Antonio Surá y 5.º D. Baltasar Cortés.

Tenemos entendido que en el próximo vapor de Barcelona llegarán otros soldados, aunque pocos, pertenecientes al disuelto Batallón provisional de Baleares.

Vendrán además los jefes de la Comisión liquidadora del expresado Batallón.

En virtud de concurso de oposiciones ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela pública de niños de Felanitx dotada con el haber anual de 1875 pesetas, don Mariano Casle Rabés.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir a la Anguama que véase el anuncio en la 4.ª página.

Noticias militares

Santos de mañana.—Santos Daniel y Anburo, mártires, y Sta. Genevieve.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Jaime, en conmemoración al vigésimo sexto aniversario de la instalación en esta capital de la Asociación de la Oración y Veia al Sínodo. Sacramento. A las seis exposición, a las diez misa mayor cantada por la Rta. Comunidad, a las once y media, a tiempo de celebrarse una misa, habrá meditación. A las seis de la tarde rezará la estación al Espíritu Santo y cuatro habrá sermón que predicará el P. José Anba, filipense, acto seguido la letanía de todos los Santos y la reserva.

Cultos.—En Montesión, a las siete y media, a tiempo de una misa el ejercicio dedicado a San Alonso Rodríguez.

Noticias militares

Se ha dispuesto que D. Juan García Yurre médico provisional, cause baja en el cuerpo de Sanidad Militar pasando a figurar en la reserva gratuita con el empleo de médico segundo y en situación de licencia ilimitada.

—Se ha dispuesto que el oficial primero de Oficinas Militares D. Ricardo Guzmán Franco, de la Ordenación de pagos de guerra, en comisión en el Gobierno militar de Palma a la Comisión liquidadora del Consejo de Redenciones, afecto a la Intervención general de guerra, pase a continuar sus servicios en comisión en el Gobierno militar.

—Se ha concedido a D. Sebastián Taberner Cerda la pensión anual de 182'50 ptas.

—Se ha concedido el pase al cuerpo de guardia civil a los siguientes soldados: destinados a los puntos que se expresan:

Jaime Mut Busquets y Miguel Pooey Nicolau a la Comandancia de Barcelona, Nicolás Colón Vallori a la Comandancia de Huesca.

—Ha fallecido el comandante D. Lorenzo Ronra Brum del Regimiento regional de Baleares núm. 2.

—El capitán de carabineros D. Antonio Moreno Miró falleció el día 28 de noviembre de 1898.

En la Audiencia

Mañana a las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos de mayor cuantía procedentes del Juzgado de primera instancia de Ica y comovidos por doña Concepción F. Jais contra D. Gabriel Real Labrés y D. Jaime Fiol y Garau sobre entrega de bienes.

Los letrados Sres. Aleover (D. José) y Canals defenderán a la primera y al segundo y el último será representado por los estrados del Tribunal.

Datos estadísticos

CELEBRERIO

Día 31.—Pedro Pons, soltero, 21 años, Hospital Militar, disenteria crónica.—Guillermo Caldentey Pons, soltero, 21 años, Hospital Militar, debilidad.—Gabriel Mgr. Sagreras, casado, 78 años, Hospital, bronquitis crónica.—Magdalena Salom Pons, casada, 27 años, Misión, tífus.—Bartolomé Oliver Monjo, 3 años, calle Socorro, Neuma.—Ermengildo Reutiere Antich, solt 74 años calle Montesión, pulmonía Catalina Carbonell Mivallés, viuda, 64 años sindicato, endocarditis.

Día 1.—Jaime Magraner Vaquer, 2 meses, O. de los Olmos, fequitis.—Francisco Roselló Garau, 16 meses, Puerta Nueva, bronquitis aguda.—Juan Alemany Mut, 10 años, O. Misión, fiebre tifoidea.—Juan Canellas Pajó, viud de 70 años, Hospital, cardiopatía.—María Fiol Alvarez, viuda, 89 años, buenes, apoplejía cerebral.—Eduard Espingas Liebet, casado, 40 años, calle Salom, cardiopatía.

CRÉDITO BALEAR

Habiendo pedido don Francisco Rius y Ripoll duplicado del título correspondiente a la acción número 1371 de esta Sociedad, por extraviado de dicho título, se hace presente que, transcurridos 15 días sin presentarse reclamación en contra, será declarado nulo y sin valor ni efecto el título extraviado, y expedirá el duplicado que se desea.

La acción de que se trata fué emitida a favor de don Antonio Cas y Coll y Ripoll, y fué dada por éste con fecha 14 Marzo de 1872 a favor de don Francisco Canaves y Coll, quien la transfirió en 6 de Febrero de 1873 a favor del Excmo. Sr. D. Gerónimo Rius y Salvá, pasando de éste a doña Margarita Pajó y Nadal en 21 de Marzo del mismo año y de esta última al expresado don Francisco Rius y Ripoll con fecha 6 de Noviembre de 1887.

Palma 27 de Diciembre de 1897.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Pedro Antonio Servera.

SE RBCO de BANDA LA

«Tienda Nueva de San José» de Ignacio Figuerola Central, Brondo 7 Sucursal, Jaime II, 14

Lencerías, cortinajes, Yates, tapicerías, c.bral camas, alfombras, géneros de punto pñofleña en todas clases y géneros para vestidos de Señora.

Todo cuanto se quiera para equipos de novios.

La casa que vende a precios más baratos Gran baratura en la Sucursal Ojo por cierre del establecimiento

# Por telégrafo

(Prohibida la reproducción.)

## El Liberal

Madrid 2 (10' m.)

El periódico *El Liberal*, comentando los despachos de Manila recibidos por esta Agencia, que dan cuenta del desorden que reina entre los rebeldes filipinos y de la difícil situación de los españoles que allí residen, dice que no espera parte del gobierno el remedio de dichos males.

Los referidos despachos han impresionado vivamente a la opinión pública.

## Peste bubónica

Madrid 2 (11- m.)

En Tamatave (Madarascar) la peste bubónica se extiende más cada día.

Desde el 25 de Noviembre han ocurrido 204 casos y 130 defunciones.

La epidemia fué llevada a Tamatave por una barca procedente de Bombay

## El próximo consejo.—Silvela

Madrid 2 (10' m.)

Es muy probable que el próximo Consejo de Ministros se celebre bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Se supone que tendrá efecto del miércoles al viernes de la presente semana.

Según el periódico *La Reforma* el discurso que el Sr. Silvela pronunciará en breve en el Círculo Conservador, contendrá declaraciones energéticas contra el actual gobierno.

Se asegura que afirmará el Sr. Silvela que la continuación en el poder de los liberales constituirá un peligro para las instituciones.

## Telegramas del general Bios

Madrid 2 (10 m.)

El general Rios telegrafía al gobierno desde Manila diciendo que se halla a bordo del vapor *Leon XIII* y trasmitiendo detalles de la evacuación de Ilo-Ilo por las tropas españolas.

Dice que antes de abandonar las Bisayas fueron destruidos por la dinamita catorce fuertes que pertenecieron a España.

La escuadrilla de cañoneras y las lanchas de embarque se hallan sin novedad.

Las tropas están reconcentradas en Zamboanga donde orga-

nizó el general Rios una brigada al mando del general Montero. Falta todavía terminar la evacuación en la parte sur de Mindanao.

Termina el general Rios diciendo que el día 12 del actual zarpará el *Leon XIII* con rumbo a la península y que el día 14 lo verificará el *Monserrat*.

## La bandera yankee en la Habana

Madrid 2 (11 50 m.)

Telegramas recibidos de la Habana, dicen que, a las doce en punto del día de ayer fué izado en los fuertes y centros oficiales de la Habana el pabellón norteamericano.

El general Jimenez Castellano al entregar el mando de la isla al general americano Wade, dijo que esperaba continuar las buenas relaciones entre ambos ejércitos hasta la completa repatriación de las fuerzas españolas.

## Despedida

Madrid 2 (11 50 m.)

Habana.—El general Castellanos, después de entregar el mando de la isla de Cuba al general americano Wade, dirigió una alocución al ejército, despidiéndose de los oficiales españoles, diciéndoles que ha asistido a numerosas batallas con ánimo sereno y que hoy es la primera vez que le falta el valor para decirles Adiós.

La oficialidad se mostró profundamente conmovida.

El general Castellanos se embarcó para Matanzas.

No ha ocurrido ningún desorden.

## Fabra

Los parches de Wasmuth; en el reloj, contra los callos, se expenden en las farmacias, droguerías, zapatería y bazares.

## ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 2 de Enero de 1899.

	Dinero	Papel
Crédito Balear. . .	62'00	00'00
Fomento Agrícola. . .	60'00	00'00
Ferrocarriles de M. . .	44'00	00'00
Alumbrado por gas. . .	81'00	00'00
Salinas de Ibiza. . .	220'00	00'00
Cambio Mallorquín. . .	3'50	00'00
Bonos Municipales. . .	30'00	00'00
Isleña Marítima. . .	51'00	00'00
Banco de Préstamos. . .	0'00	0'00

Un defecto tienen los dulces

## DE LA PAJARITA

que no deben olvidarlo las personas de gusto y que estiman sus intereses.

San Nicolás, 6—Palma

## Máquina de Vapor

Por tenerse que sustituir por otra de mayor potencia se vende una en muy buen estado de seis caballos nominales ó sesaquinque efectivos con volante de hierro dentado de madera construida en los talleres «El Nuevo Vulcano» de Barcelona.

Con dicha Máquina se entregarán las piezas de asiento y los siguientes recambios: Dos pitones para los cilindros, uno para el condensador, una caja de válvulas para la bomba alimentaria, y una toma de vapor.

Al que convenga adquirirla puede verla funcionar todos los días en la fábrica de tejidos «La Solidez» en Sóller a cuyas oficinas pueden dirigirse para toda clase de informes.

## Colegio para señoritas

Bajo la advocación de Nuestra Señora del Carmen, y dirigido por la Maestra de 1.ª y 2.ª enseñanza D.ª Francisca Vicedo y Prats.

Por lo cual hace presente al público en general, que el día 1.º de Enero de 1899, abre su colegio en el tercer piso de la calle del Sindicato; entrada principal, calle de Mora núm. 1; e donde, además, de todos los trabajos correspondientes al colegio, se dará enseñanza en la confección de toda clase de prendas de lencería; dicho trabajo es poseedora la misma maestra.

## Alumbrado con Acetileno

FOR LOS GASOMETROS

## Sistema BOSCH

Patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Sóller.

Pueden obtenerse por 5 pesetas semanales siendo de buena construcción, buenos metales y sin escapes.

Precio desde 8 duros en adelante.

## FABRICACION Y VENTA

## Cerrajería Bosch

Olmos, 148.—PALMA.

Fabricación de Biznagas al por mayor y menor

## Pérdida

De un afiler de oro con perlas y una esmeralda.—En esta Imprenta informarán y gratificarán el hallazgo.

## Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONJAS, N.º 11.—N.º 11.

Agente que activa negocios en oficinas públicas y privadas, cobro de créditos, presentación de solicitudes y cualquier clase de documentos.

Centro de anuncios; Plaza de Sta. Eulalia-10

## ROM legítimo de Puerto-Rico

Garrafón de 3 1/2 litros 8 pesetas 16 ptas.  
De diez años 12 25  
De catorce años 12 25

ALZAMORA H.ª.—S. Miguel, 61.

## LA CATEDRAL

de PALMA DE MALLORCA

16 PESETAS

Librería de J. Tous.—Palma.



## Compañía de Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 10 de Abril 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor, y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los Ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) t.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 6'25 (mixto hasta el Empalme) tarde.

## ITINERARIO de Correos

### Salidas

Lunes, 2 tarde para Barcelona, (vía Sóller).  
Martes, 6 tarde para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana para Ibiza y Alicante, y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).  
Jueves, ninguna.

Viernes, 6 tarde para Barcelona (directo).  
Sábado, 9 mañana para Ibiza y Alicante, y 6 tarde para Mahón.

Domingo, 2 tarde para Barcelona (vía Alcudia)

### Entradas

Lunes, 10 mañana de Mahón (vía Alcudia); 12 id. de Barcelona (vía Sóller).  
Martes, 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana de Barcelona (vía Alcudia); 9 id. de Barcelona (directo).  
Jueves 10, mañana de Barcelona (vía Alcudia).  
Viernes, 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
Sábado, 9 mañana de Barcelona (directo).  
Domingo, ninguno.

## Obras

### de Ponson du Terrail

A 1 PESETA EL TOMO

#### ROCAMBOLE

Los 'Estranguladores.

Historia de un crimen

Los millones de la Gitana.

Hermosa Jardinera

Un drama en la India.

Los tesoros del Rajah.

Maestra de Párvulos.

El Niño Perdido.

La Jaula de Pájaros.

El Cementerio de los Ajusticiados.

La señorita Elena.

Los Amores del Limosino.

Pristión de Rocambole

El Loco de Bedlan.

El Hombre Gris.

#### VARIAS

El Herrero del Convento, 2 tomos.

Los Amores de Aurora, 2 id.

La Justicia de los Gitanos, 2 id.

Máscaras Rojas, 1.

Clara de Aray 1 id.

La vuelta de Rocambole.

El compadre Vulcano.

Una sociedad anónima.

Amores de una española.

Venganza de Rocambole.

Las tragedias del Matrimonio, 2 tomos.

Los dramas sangrientos, id. id.

De venta en la Librería de J. TOUS

— PLAZA DE COET, 14 y 16 —

## Literatura barata

Se ha recibido nueva remesa.

### A 4 rs. tomo

La hermosa platera.

La favorita del Rey de Navarra.

Amores de la bella Nancy.

Renan.—La vida de Jesús.

Victor Hugo.—Los Noventa y Tres, 2 tomos.

Id. id.—Nuestra Señora de París, 2 tomos.

Dora.

Amicis.—España.

Id.—Fromont y Risler.

Goncourt.—Sor Filomena.

Jorge Isaacs.—María.

Lamartine.—El manuscrito de mi madre.

Id.—Rafael-Graziella.

Chateaubriand.—Atala, René y El último Abencerraje.

Victor Hugo.—Los trabajadores del mar, dos tomos.

Id. id.—El hombre que ríe, dos tomos.

Conway.—Sin madre.

Id.—Misterio.

Ponson du Terrail.—Las máscaras rojas.

Id. id.—Clara de Azay.

Id. id.—La justicia de los gitanos, dos tomos.

Id. id.—Los amores de Aurora, dos id.

Id. id.—El herrero del Convento, dos idem.

Andrés Cubí.—La Carcoma.

Dichas obras se venden en la Librería

## © José Tous ©

## El Practicón

TRATADO COMPLETO DE COCINA

por

Angel Muro

PRECIO: 25 PESETAS

Librería J. Tous, P. Cort 14 y 16

## CATÁLOGO

HISTÓRICO-DESCRIPTIVO

de la

## REAL ARMERÍA

DE MADRID

por El Conde V. de Valencia

Precio, 16 pesetas.

## 50 cartas y 50 sobres

en un elegante estuche 4 rs.

Los hay también á 6, 8, 10, 12, 16

20 reales caja.

De venta en la Librería

de JOSÉ TOUS

## Hojas especiales

PARA

Coleccionar Fototipias

de Cajas de Fósforos

CADA SERIE SON 5 HOJAS

La serie de 5 hojas 1 pta.

Van publicadas 11 SERIES

## ALMANAQUE

La Esquella

Precio 1 PTA.

LIBRERÍA DE J. TOUS—PALMA.

## Tarjetas de visita

Se hacen con prontitud en la imprenta de este periódico.

( 416 )

—Ya he tenido el honor de decirlo.  
—¿Vendrá?  
—Sí, señor.  
—Pero ¿cuándo?  
—En la noche.  
—¿A qué hora?  
—No es lo que me dá.  
Pablo atupió.  
El criado repuso:  
—Bien ha late en comer.  
—¿Dónde?  
—El tiempo pasa pronto en la mesa.  
—¿Es tu opinión?  
—La de todos los que comen, que es decir la de todo el mundo.  
—Cierto.  
—Y más cuando hay apetito.  
—Ehohabuens; sírveme la comida.  
El criado desapareció, permaneciendo ausente unos diez minutos, y volvió entonces empujando la mesa ya servida.  
La comida no fué menos abundante ni exquisita que el almuerzo.  
—Tu señora hace bien las cosas —dijo Pablo sonriendo.  
El criado se inclinó en silencio.  
Pablo se encendió un vaso de Madera como el sol de Oriente.  
—Hé aquí un vino —dijo— que tendrá á lo menos treinta años.  
—No lo sé —contestó el criado;— pero

( 417 )

podrá saberlo, si tenéis empeño en ello.  
—¿A quién se lo preguntaría?  
—Al señor.  
—Esta palabra, que sonaba por segunda vez al oído de Pablo, le rompió los tímpanos.  
Había, pues, en la casa un señor.  
El criado lo vio palidecer, mientras que su convulsa mano dejaba el vaso sobre la mesa.  
Así se apresuró á decir:  
—Pero el señor está ausente.  
Pablo respiró.  
—¿A dónde está?—preguntó haciendo un esfuerzo supremo para aparentar calma.  
—En París.  
El lacayo era hombre reservado, y así, como antes, dió un paso de retirada, limitándose á decir:  
—Si necesitáis algo, señorito, no tenéis más que llamar.  
Y esto diciendo indicó un timbre de plate, puesto á prevención sobre la mesa.  
—¿Según eso, no quieres decirme nada?  
El criado se detuvo en el umbral.  
—Bien quisiera complacer, con-

( 420 )

Pablo no concluyó.  
Pareció que Daniela se ponía pálida y temblorosa y que una profunda tristeza se deslizaba en su corazón.  
—¿Habéis entrado en esa habitación?  
—le preguntó.  
—Sí —contestó Pablo bajando la vista.  
—¿Y habrías preguntado también sobre esto al criado que os sirve?  
Daniela pronunció estas palabras sin irritación, pero con un profundo sentimiento de tristeza, y esto bastó para trocar los papeles.  
Pablo no preguntó más y apenas se atrevía á contestar.  
Medio un momento de silencio.  
Al fin, Daniela le cogió una mano diciéndole:  
—Pablo, ¿habéis olvidado ya?...  
—¿Olvidado?  
—Sí, lo que me prometisteis ayer.  
—Pero...  
—¿No os dá á elegir?  
—Es verdad.  
—O partir sin demora...  
—¡Ah! ¡Eso jamás!  
—O permanecer sin acordaros de nada, sin preguntar nada... esperando siempre.

( 413 )

delante de sí una mesa muy bien servida, y vino á colocarla de lante de Pablo.  
—Señorito, el almuerzo —dijo el criado.  
Y dió un paso para retirarse.  
Pablo le detuvo con ademán imperioso.  
—Espera—le dijo al mismo tiempo.  
—¿Qué queréis, señorito?  
—Hacerte una sola pregunta.  
—Si me es posible contestaros, caballero, creed que lo haré con mil amores.  
—¿Veré hoy á tu señora?  
—Sí, señor.  
—¿A qué hora?  
—No lo sé.  
Y el criado se retiró.  
Pablo tomó un gran partido en vista de tanto misterio.  
Se puso á almorzar y lo hizo con muy buen apetito.  
Luego tomó una taza de café, una copa de aguardiente de Dantzig encendió un cigarro.  
Con el cigarro en la boca bajó á pasearse al jardín.  
Rodeado de altos muros, ceñidos éstos de espejos álmor; el jardín estaba

